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香港文匯報訊 港府於2004年制定建造業工人
註冊條例，分階段規管建造業工人，必須要註冊
才可在地盤工作，第一階段有平安卡就可以註
冊，昨日刊憲的《建造業工人註冊(修訂)條例草
案》，建議進一步實施餘下的條文。當局表示，
考慮到建造業工種分工精細，故接納業界的建
議，在同一個工種內設立不同註冊項目，同時放
寬有10年工作經驗的資深工人註冊安排。
政府指配合現時的分工模式，建議在同一個工種

內設立不同註冊項目，但為了鼓勵工人發展多項技
能，及設定發展階梯，同時建議在同一個組別內，
取得不同工程分項註冊的工人，可以註冊成為新的
「全科工人」，增加他們的競爭力及受聘機會。
當局亦計劃放寬有10年工作經驗的資深工人註

冊安排，任何在2005年底前於同一工種已有不少
於6年工作經驗的工人，可直接申請成為註冊熟
練技工；不符合規定但有10年個別工種經驗的工
人，在通過評核之後，亦可註冊成為熟練技工。
當局建議在修訂生效2年後正式實行，以便業界
有足夠時間準備。工聯會建造業總工會理事長周
聯僑歡迎建議，認為可以鼓勵工人多方面發展，
同時保障現時資深工人的飯碗，業界亦可以利用
他們的經驗，加強培訓新人。

10年經驗建造業工人註冊放寬

機場老鼠增45% 大堂盜竊最多
受害人不即時報案難追查 破案率僅22%

香港文匯報訊（記者 郭兆東）警方
去年於機場截獲261宗攜帶電槍入境
案，按年大升3.57倍，但原來不少犯案
者只是誤墮法網。警方解釋，不少經香
港轉機回國的海員，在他們的國家中持
有電槍並不犯法，故在內地購買後不為
意帶到香港，結果在關口被截獲。警方
又指，一般被捕外籍人士都會被罰款，
提醒市民外遊後回港切忌「貪得意」攜
帶電槍，否則隨時犯法。

多是經港轉機回國菲籍海員
警方表示，近年在機場範圍截獲電槍

數目有明顯增加，其中2012年共截57
宗，去年卻急增至261宗，大升逾3.57
倍，而今年首季亦有74宗。機場警區偵
緝高級督察陳頴輝表示，警方截獲的多
數是經香港轉機回國的海員，不少屬菲
律賓籍。他續指，大部分電槍來自內
地，都是海員在內地工作時購買得來；
警方又發現，部分電筒經改裝後，在底
部裝上鐵片變成另類電槍，深受海員喜
愛。
陳頴輝又指，由於不少海員所屬國家

法例規定，持有電槍並不犯法，故他們
在購買後不為意下帶入本港境內轉機，
卻不知已觸犯本港槍械管制條例238
章。他稱，雖然一般外籍人士被捕後都
會被帶上庭並判處罰款，案情不算嚴
重，但由截獲至完成清關，前線警員需
額外花上5至6小時，增加警員工作負
荷。他呼籲市民外遊返港時，切勿攜帶
電槍、防狼噴霧及「鐵蓮花」等攻擊性
武器入境，否則隨時犯上刑事罪。

香港文匯報訊（記者 郭兆東）復活節長假吸引港人外遊散心，但亦是

「機艙老鼠」出沒之時。警方表示，近年航機上行李被盜案雖有減少，但

機場盜竊案不跌反升，去年發生45宗，按年升幅達45%，大多數發生在抵

港大堂。警方指，試過有受害人損失逾百萬元財物，但因不少受害人並非

即時報案，難以再追查犯人，令前兩年破案率僅維持在22%至25%的低水

平。警方呼籲，市民外遊時應小心財物，一旦發現可疑人士應通知機組人

員，經他們聯絡警方執法。

每年4月復活節至7月暑假都是港人外遊
旺季，但警方指近年在航機及機場上

盜竊的「老鼠」有增加趨勢。機場警區特遣
隊主管余漢榮表示，發生在機場及航機上的
盜竊案主要分3種，分別是航班行李被盜、
機場內行李被盜、及機場巴士上行李被盜。
本港去年共有71宗航班上行李被盜案，但自
從警方主動與律政司聯絡，改以航空保安條
例494章12條B(3)，控告所有在航班上擾亂
秩序，包括企圖翻開他人行李並偷竊人士
後，同類個案去年跌至 37 宗，跌幅達
47.8%；破案率亦由2012年的53%升至去年
的64%。

廉航多竊案 揀客滿航班下手
警方表示，航班盜竊多數發生在來往本港
與東南亞地區的廉價航線上，如新加坡、越
南及檳城等航線，匪徒多數1人至4人一
黨，已發現主要來自河南及江西，「試過有
機員發現一名可疑男子上機，遂即時通知警
員喬裝上機，並發現該男子趁附近乘客執拾
行李時，趁機打開不屬於自己的行李企圖偷
竊手提電腦，警員隨即拘捕該名男子，最終
罪成被判囚6個月。」
警方續指，由於匪徒多於滿座航班下手，

警員難以扮成乘客，因不時走動，增加被察
覺機會；同時部分機組人員可能過於熱心，

提示警員有關可疑人士的去向，亦容易引起
注意，執法存在難度，需要高度警覺。

行李放店舖外 賊人有機可乘
偵緝高級督察陳頴輝表示，在機場範圍發
生的盜竊案有增加趨勢，由2012年的31宗
升至去年的45宗，破案率亦微跌3個百分點
至只得22%。他解釋，大部分案件發生在非
禁區的抵港大堂，旅客戒心較低，容易在購
物時將行李放於店舖外，令匪徒有機可乘。
他又謂，不少受害人並非即時報警，試過有
受害人在香港機場被盜去嫁妝，到外地舉辦
婚姻兩星期後才回港向警方求助，令警方難
以追查。
警方指為加強執法，近年着重情報收集及

高姿態巡邏，並實行跨區執法，「試過有便
衣警員在客運大樓發現兩名可疑內地男子尾
隨着一名外籍男遊客，跟蹤到中環國金商場
時，警員發現該兩名內地男子趁機踢跌男遊
客行李並嘗試檢走，遂上前進行拘捕，而當
時正身處附近的休班機場特警及機場警區同
事亦協助追截。」
警方強調，偷竊罪屬刑事，量刑起點以半

年起計，提醒市民外遊時謹記留意個人財
物，「雖然近年『機艙老鼠』重犯者少，但
不代表市民能掉以輕心，一旦發現可疑人士
應通知機組人員，經他們聯絡警方執法。」

香港文匯報訊 香港機場管理局昨公布，6月1日或
之後發出的機票，每名經香港國際機場離港的旅客須
繳付的旅客保安費，將由現時的33港元調整至45港
元。於6月1日之前發出的機票，即使出發日期為6月
1日或之後，則無須繳付新費用。這是自2002年徵收
機場旅客保安費以來，首次調整有關費用，以收回因
實施額外保安措施而增加的成本。
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場截獲261宗攜
帶電槍入境案，
按年大升 3.57
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警方提供圖片

機場旅客保安費
6月起加至45元

■警方表示，近年航機上行李被盜案雖有減少，但機場盜竊案不跌反升。
郭兆東 攝

零售業人才流失 郭偉強晤蘇錦樑
香港文匯報訊（記者 羅繼盛）財政司司長曾俊華在

今年預算案中提出，增撥1.3億元推行吸引與發展零售
業的措施。工聯會立法會議員郭偉強昨日聯同百貨業
工會及培訓機構約見商務及經濟發展局局長蘇錦樑，
反映零售業面對人才流失問題。
工聯會立法會議員郭偉強、工聯會香港百貨商業僱

員總會理事長鄧祥勝、工聯會職訓就業委員會主任唐
賡堯，昨約見商務及經濟發展局局長蘇錦樑，反映零
售業從業員現時人工偏低和工作刻薄等情況，以致面
對人才流失問題。

業界：工資中位數僅38.5元
鄧祥勝與唐賡堯均認為，現時本港零售業並非「勞

工短缺」，而是面對人才流失的問題。他們引述零售
業人力發展專責小組向政府提交的報告數據指，零售
業每月工資中位數只有10,300元，較整體行業平均數

的13,400元為低。零售業每小時工資中位數亦只得
38.5元，低於整體行業平均數的54.8元。
他們又指，報告顯示零售業工時中位數的每周48小

時，較整體行業的45小時為高。而零售業僱員於周末
及公眾假期也要上班，部分員工更需長時間站立；行
業的兼職員工比例(13.1%)亦較整體行業(7.1%)為高。而
由於兼職職位多為臨時及間歇性質，員工需頻密找工
作，離職率亦高。

籲增資源提升零售業印象
鄧祥勝希望當局鼓勵業界提升工資水平，掃除無良

剝削的行業陋習，並要求當局需從速制訂標準工時、
超時補水，及統一公眾假期和勞工假期。他又希望新
成立的「零售業人力發展諮詢小組」，能夠推動「零
售業良好人事管理挽留人才的策略」，分享成功經
驗，幫助行業挽留人才。

他們在會上又要求當局與其花錢與商界推行「形象
工程」，不如運用資源改善行業前景、薪酬福利及條
件，真正提升零售業印象，同時亦應檢討商界冷淡參
與「學徒」先導計劃的原因。鄧祥勝指，蘇錦樑在會
上大致認同他們的看法，並指會在「零售業人力發展
諮詢小組」跟進有關訴求。郭偉強則表示，會在立法
會繼續跟進及監察當局落實措施的情況。

香港文匯報訊 自香港國際貨櫃碼頭有限公司（HIT）
宣布推出「前線員工績效計劃」（績效計劃），及外判
商宣布外判工友下月起基本工資加薪6%，連額外績效收
入4.1%，總增幅達10.1%以來，現已有99％外判工友就
加薪安排回覆接受及同意有關安排。
HIT公司已於昨日舉辦了5場簡介會，再次向不同工
種的工友詳細介紹績效收入計算方法，計算的方法是清
晰及具透明度。如有需要，公司會繼續舉辦簡介會介紹
績效計劃詳情。為提高「績效計劃」的透明度，公司將
要求外判商向轄下工友交代計劃的落實詳情，包括績效
收入幅度，及獲取績效收入工友的百分比。首次數據將
於6月公布。
另外，為回應外判商工友在公司的問卷調查時作出的
反映及進一步照顧外判商工友的用膳安排，HIT決定在
非繁忙時段開放員工餐廳予非HIT員工使用。

貨櫃碼頭加薪6%
99%外判工接受

香港文匯報訊（記者 文森）政府近年積極
推動環保交通工具，2011年施政報告提出撥款
1.8億元，資助專營巴士公司購買36部電動巴
士，其中九巴獲分配8輛超級電容巴士及10輛
電池電動巴士。九巴透露已落實向內地浙江生
產商「青年汽車」購買8部超級電容巴士（上
圖），最快可於今年底進行載客測試。城巴/新
巴早前亦已就電動巴士進行招標，另外3輛雙
層混能巴士將於今年內投入服務。

首次購內地生產巴士
九巴首席機械工程師沈乙紅昨日透露，九巴
今個月已落實向內地浙江生產商「青年汽車」
購買8輛電容巴士，是九巴首次購買內地生產
的巴士。他預計最快今年底進行載客測試，將
會行走沙田及啟德新發展區。九巴過去曾於
2010年和2012年，兩度測試超級電容巴士，其
中第二次試驗巴士的生產商，正是今次中標的
「青年汽車」。根據資料，當時測試的gBus2的
最高車速為每小時70公里，充滿電後可行走8
至10公里。
九巴去年亦曾試用內地製造商比亞迪的電動
巴士，公開進行載客測試3個月後，已送回生產
商。沈乙紅解釋，當時九巴與比亞迪進行夥伴式
研發，同意試驗一年，其後根據協議把它歸還。
他又指，九巴於未來3個月將就電動巴士出標
書，已知比亞迪亦有興趣投標，長遠則希望可引
入雙層電動巴士。而九巴今年底亦會試用更大
型、車長12.8米的雙層巴士，行走主幹線和轉
車站等，較一般巴士多容納10至20人。
城巴 / 新巴則獲政府分配10輛電池電動巴
士，以試行5條路線。新巴/城巴發言人表示，
早前進行了公開招標，現時未有消息公布。不
過，發言人指，今年內將有3輛由英國ADL生
產的雙層混能巴士投入服務。城巴早前亦已引
入「青年汽車」生產的巴士，現時共有16輛
「青年」單層低地台空調巴士。
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香港文匯報訊（記者 羅繼盛）「馬世良堂」
中成藥「保胃丹」其中一個批次被澳門衛生當局
在市場抽檢中，發現其細菌總數超出藥典的標
準。本港衛生署昨日指令「馬世良堂」回收有關
批次（批次編號：H0112）的「保胃丹」。該署
呼籲已購買該中成藥的巿民應立即停止服用，擁
有該中成藥的市民可於辦公時間內，送交衛生署
中醫藥事務部銷毀。發言人說：「署方會密切監
察有關回收。衛生署至今沒有接獲與該中成藥有
關的不良反應報告。署方亦已檢走該中成藥的其
他批次樣本作化驗，調查仍在繼續。製造商亦已
設立熱線（2356 8980）供市民查詢。

「保胃丹」含菌超標須回收

香港文匯報訊（記者 羅繼盛）近年本港不少地方都
展開建造工程，但同時對工地的職業安全帶來挑戰。單
在今年首季，本港便發生10宗建造業致命工業意外個
案，主要涉及高處工作及吊運行業。勞工處處長唐智強
形容有關情況屬近年同期罕見，勞工處已針對高風險工
序，如起重操作、高處工作及電力工作，加強教育培訓
及宣傳推廣工作，並推出資助計劃。
勞工處處長唐智強昨在「建築工地全面安全檢閱」啟
動禮上表示，職安局早前推出「中小企流動工作台資助
計劃」及「高空工作防墮裝置資助計劃」，截至今年3
月底，已接獲逾1,230宗申請並已批出964宗，每宗批
出的申請最高可獲得4,000元資助，約11,000名工人受
惠。
唐智強稱，隨着近年大型基建工程及大量舊樓維修工

程陸續展開，加上行業蓬勃發展，新工程地盤工人的數
目已由2009年約5萬人，上升約60%至2013年接近8
萬人。

去年提逾640宗檢控
他表示，勞工處去年巡查了建造地盤逾6.1萬次，共
提出逾640宗檢控，並就高危作業發出了逾340份「暫
時停工通知書」，較2011年多了接近一倍，未來會繼
續加強巡查。
香港建造商會昨日舉行「建築工地全面安全檢閱」啟
動禮，活動將於復活節假期後一連5天進行，就電力安
全、高處工作及起重工作，舉行安全檢查及安全匯報。
建造商會希望透過今次「大檢閱」，全面提高業內從業
員的警覺性，確保建築工地安全。

首季10宗致命意外 勞處加強宣傳風險

香港文匯報訊（記者 張
文鈴）根據漁護署資料顯
示，本港活雞供應量昨日
下降至4,100隻，是恢復活
雞供應以來新低。食物及
衛生局局長高永文（見
圖）表示，復活節不是傳
統中國節日，加上預料部
分港人將會外遊，對活雞

需求較少，故今日的活雞供應下降，價格繼續上升。不
過，他預計到端午節時，市民對活雞需求會增加，但相
信屆時活雞供應緊張情況將得以紓緩。

新一批雞苗數量漸跟上
高永文昨日出席一個活動後說，因早前曾有一段時間
停止活雞供應，以致恢復本地活雞供應後，部分雞苗生
長跟不上，故近日可能出現供應緊張的情況。根據漁護
署的資料，在兩個多星期後，待新一批雞苗的數量漸漸
跟上，活雞供應會得以紓緩。
他又指，復活節假期在即，供應商可能亦預計部分港
人會離港度假，加上復活節並非一個傳統中國節日，所

以活雞的需求亦會較少。活雞的供應量昨日下降至只有
4,000多隻，批發價為39.4元，因此零售價會再上升。
他說，現時市面活雞供應仍然緊張，估計到端午節時會
有改善，當局會密切監察。另外，食環署數字顯示，因
抗議雞價太貴而停市的雞販，一直維持在約30檔。

食衛局晤7大奶粉供應商
另方面，食物及衛生局昨日與7大奶粉供應商、港九

藥房總商會有限公司及大型連鎖店代表會面，跟進各項
嬰幼兒奶粉供應鏈改善措施的實施進度，並督促業界確
保在五一勞動節假期期間，有充足的奶粉供應本地嬰幼
兒。
與會的供應商均表示，已預留足夠存貨，應付各種訂
貨渠道的奶粉需求，並已加強配套措施，包括在有需要
時增加補貨次數，及在有需要時增加熱線服務人手，以
確保能夠於24小時內回覆顧客的所有來電。供應商及
有關藥房亦會繼續透過不同渠道宣傳奶粉券計劃，亦已
在奶粉券上加入適當的防偽元素。
食物及衛生局亦已委託顧問公司，就本地零售層面的

奶粉供應及價格水平展開定期調查，以便充分掌握有關
情況，有關調查會於五一勞動節長假期前展開。

活雞供應緊張 高永文料端午改善

■警方去年於機
場截獲261宗攜
帶電槍入境案，
按年大升 3.57
倍。

警方提供圖片

■蘇錦樑（中）與郭偉強（左二）會晤。 工聯會提供圖片


